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平日“不重视”，年终“干着急”。为补足工作短板，只能在工作总
结和台账资料上“做文章”“花心思”。“每到岁末年初，写不完的总结，
开不完的会，基层干部疲于应付。”有的基层干部诉苦，“上班工作时间
是用来开会的，下班后的休息时间才是用来办公的，加班、熬夜成了常
态。” 1月28日《人民日报》

岁末年初，打印成风。各种大大小小的总结铺满了许多单位的文
印室，忙坏了打印机。复制粘贴、低级拼凑、敷衍应付……对于年终总
结，这些年你骂你的、我玩我的，更诡谲的是，有人一边大骂形式主义，
一边在形式主义的路上“披星戴月”。

前几日，新东方年会版本的《沙漠骆驼》刷屏，“干活累死”不如“掏
PPT瞎扯”的另类总结叫人大呼过瘾。相较于废纸一堆的年终总结，
这样的“总结”才算针砭时弊、情怀满满。年终总结作为议程本身并无
原罪，眼下之所以弄得人神共愤，无非两个显而易见的原因：一是为了
总结而总结，纯粹是放假前的例牌，增添了档案室的废纸，人人随意
写、好坏一个样、优劣没人管；二是总结如“鸡肋”，明知写了白写，白写
还得写，让人好生憋屈。

对于这类总结，人们不禁要问：浩如烟海的年终总结究竟是写给
谁看的？如果写给自己看，没必要兴师动众上交；如果是写给监管者
看的，那么好不好就应该有个说法，而不至于写什么都横竖一个样，交
上去就如同“打水漂”。

实际上，年终突击的各种总结，不光有形式主义，还有应付检查、
糊弄差事等“实用主义”。这样的总结，不是向下负责，而是向上作
假。最离谱的例子是：有媒体曝光称，去年底，湖北荆州松滋某镇中心
卫生院与一机构签订合同，委托其安排知名作家为该院撰写党建、精
准扶贫年终总结等公文。闹出“外包”“请作家代笔”的荒诞剧情，劳民
伤财、批量作假，这事儿难道只该打涉事单位的板子吗？

年终总结不痛不痒，还不如直接取消了事，这样既节省了折腾的
成本，也减轻了形式主义和“实用主义”的流毒。趁着这波关注的热
潮，不仅要关注年终总结的乱象，也要对所有总结与台账集中梳理，对
于基层怨声载道又毫无效用的文案工作，就该坚决精简、取消。至于
逼人造假的各种总结要求，更当追究责任。新一年的作风建设和思想
解放，不妨从清理不痛不痒的年终总结开始吧。

1月27日的“委员通道”上，来自广东省民盟的广东省政协委员、
广东省中医院急诊科主任丁邦晗除了发言外，还带来了一台体外自动
除颤器(AED)。这位唯一带“道具”上场的委员，瞬间抓住了大家的眼
球。去年丁邦晗的提案是建议在广东省中小学开设急救培训课，以提
升院前急救公众参与率。在今年“委员通道”发言环节，丁邦晗倡议在
全省的公共场所配置AED。 1月28日《南方都市报》

也许有人没有忘记，2015年9月7日上午8时，广州暴雨倾盆，一
名年轻女子伏倒在往黄埔方向的员村山顶公交车站，路人为她打伞，
却不敢贸然施救。救护车到达时，该女子已经失去生命体征至少20
分钟。据该女子家属反映，其有肥厚性心脏病病史。医生表示，如果
事发时有人扶她一把，并进行胸外按压，就能为抢救争取时间。如此
语境下，广东省政协委员丁邦晗建议在中小学开设急救培训课、在公
共场所配置“救命神器”AED等，需引起相关部门的高度重视。

此前有专家表示，救人心切的想法确实好，但街头急救也必须要
讲究方法，不能随便乱扶，否则会给跌倒者带来二次伤害。可见，面对
有人突发疾病跌倒，不是路人冷漠无情，见死不救，实在是因为不懂急
救知识，不敢贸然施救。也就是说，面对有人跌倒了，扶不扶，不仅是
道德选择题，也是技术选择题。正因为公众普遍缺乏街头急救的技
术，才不会贸然做出“扶不扶”的选择，才会有路人一次又一次背负道
德缺失的骂名。

换言之，愿不愿意向跌倒者伸出援手，是道德问题；知不知道怎样
对跌倒者正确施救，则是技术问题。为了保障他人的生命和健康，二
者都需要作出肯定的回答。比如，一些伤害预防起步较早的西方发达
国家，已经对预防老年人跌倒，从教育预防、环境改善、工程策略等方
面进行了积极有效的干预。普及街头急救方法，也证明对减小伤害行
之有效。但在我国，街头急救，还是个鲜为人知的“科学难题”。

可见，街头急救，亟待科普“救急”。这显然值得有关部门反思。
必须厘清的是，道德还需要技术支撑，两者不可偏废。因而，不应对一
些路人“不敢扶”事件，乱施道德棍棒。这就要求，有关部门应针对街
头急救，为公众制订更加通俗的科普读本，在学校、单位大力宣传正确
的预防与救护措施，使人们在遇到有人跌倒时，既能勇于伸出援手，又
能科学救助，最大限度地减少他人跌倒造成的伤害。

近日，杭州电商公司有赞在公司年会宣布未来将执行996
工作制（早九点至晚九点每周工作六天），引发大量员工不满。
有赞高管甚至声称如果工作家庭不好平衡，可以选择离婚，更
引发轩然大波。对此，有赞CEO白鸦昨日发文做出回应，声称
几年后回头看，这绝对是好事。 1月27日中新网

互联网公司实施“996”等工作制，大都秘而不宣，即便被曝
光也拒不承认，因为这属于违反劳动法的行为，要是被证实，将
面临监管部门的处罚，所以干脆不承认为好。此次，有赞却在
年会上公开宣布执行“996”，无疑是将行业“潜规则”晒在公众
面前，甚至在遭到各界质疑后，还不反省，依然声称是“好事”。
可见，有赞并不担忧违法被处罚，甚至以此为荣，将该事件视为
一次免费打广告，将有赞名气宣传出去的炒作机会。

而且，有赞高管还在年会上“劝离婚”，这也是违反社会道
德的，乃是缺乏人性化的体现。一切以企业利益为重，漠视员
工的情感归属，无视员工的家庭需求，属于劣质企业文化。对
于这样一家无视法律和社会道德底线，企业文化充满各种“毒
素”，只考虑赚钱不顾及员工的互联网公司，真的值得员工去用
心付出吗？

“预约手术，一个星期后拆线，再用十余天恢复。”节前一个
月，割双眼皮、打水光针等“快餐美容”项目成为求美者过年前
快速变美的法宝。春节临近，前往公立医院做整形美容的人明
显增多。这些求美者中，不乏一些在小型美容机构整形失败后
过来修复“补救”的患者。 1月28日《武汉晚报》

即使在正常情况下，做美容手术也可能出现一些问题。手
术的恢复期有长有短，一不小心，节前做的美容手术，其恢复也
许会横跨整个春节假期。到那时，不仅美容的效果没法体现出
来，还会因为手术痕迹尚在，反而将自己置于尴尬的境地。

还要看到，“快餐美容”所秉持的理念，本身与美容所需要
的精细形成一定的冲突，一旦出现问题，对当事人的身体和心
理两方面都会形成很大的负面影响。由此可见，美容快餐化并
非明智之举。因此，即使有通过美容手术让自己在春节期间变
得更美的打算，也应该早作准备，若事先没有做好准备，就应该
等春节后再考虑。毕竟，健康的身体和良好的心态，才是最值
得炫耀的资本，失去了这两样东西，不管外貌变成了什么样，都
不能称为美。
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